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DANS CE NUM£RO : 

LôInformel 

OP£RATION MAIN-DôíUVRE ï OFFENSIVE POUR ATTIRER 
DAVANTAGE DE PERSONNEL DANS LE DOMAINE DE 

Lô£DUCATION 

Jôai assist® en direct ¨ la conf®rence de presse du ministre Roberge et du ministre Boulet, le lundi 
24 janvier dernier, et je me suis dit que la p®nurie est l¨ pour rester avec ces mesures qui 
nôam®liorent pas la lourdeur de la t©che et qui nôattireront pas plus de nouveaux enseignants. 
 
Jôaurais aim® dire ¨ ces messieurs que certaines mesures sont d®j¨ en place au Centre 
de services scolaire des Trois-Lacs qui est aux prises avec la p®nurie dôenseignants 
depuis plusieurs ann®es. Le centre et le syndicat se sont entendus il y a au moins 
quatre ans pour offrir des contrats de suppl®ance. Les retrait®s sont pay®s ¨ leur 
®chelon. Ces mesures aident le centre ¨ garder la t°te hors de lôeau, mais elles sont 
nettement insuffisantes avec lôaugmentation de client¯les que nous vivons et que nous 
vivrons encore pour une dizaine dôann®es.  
 
La demande du ministre que le centre sôentende avec le syndicat pour devancer la s®ance dôoctroi 
de contrats est, selon nous, une demande qui ne changera en rien la p®nurie dôenseignantes et 
dôenseignants. Le centre nous a approch®s ¨ cet effet et pour nous, il nôy a pas dôavantage ¨ 
devancer la s®ance. Nous ne pourrons acquiescer ¨ cette demande ¨ moins dô°tre capables de 
r®gler certaines probl®matiques qui sont irritantes pour les enseignants que nous repr®sentons. 
 

En attendant, certains nouveaux enseignants choisiront la profession 
parce que leurs ®tudes leur couteront moins cher gr©ce aux 
g®n®reuses bourses, imaginez-vous le d®fi de r®tention! 
 

Je pr®f¯re imaginer Le bonheur ! Vous avez sans doute regard® les 
premiers ®pisodes et tout comme moi, vous vous °tes sentis 
interpel®s. Cette com®die hilarante, avec Michel Charrette qui incarne 
le personnage de Franois Plante, raconte lôhistoire dôun enseignant 
du secondaire qui quitte sa profession pour sôexiler en campagne 
avec sa famille en esp®rant trouver le bonheur. Vaut mieux en rireé 

     ¢a fait du bien. 
 

V®ronique Lefebvre, pr®sidente 
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Pour souligner la 

semaine des 

enseignantes  

et des enseignants,  

qui a lieu du  

6 au 12 février,  

 votre organisation 

syndicale veut vous 

remercier  

de votre engagement 

et de votre implication 

auprès des élèves, 

auprès de vos 

collègues et  

dans chaque  

action syndicale.  

 

 

Afin de démontrer 

notre reconnaissance,  

des prix seront tirés 

dans chaque école 

par la personne 

déléguée  

de votre 

établissement.  

 

 

Véronique Lefebvre, 

pour le comité 

exécutif  
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Des nouvelles du comitĄ ACTES 

Les membres du comitĄ ACTES, Cynthia Bilodeau, Marie-HĄlăne MĄnard, Shanna Stever et AmĄlie 

LĄveillĄ, ont assistĄ au rĄseau du mouvement ACTES de la CSQ le 4 et 5 novembre dernier û Victoriaville. 

La thĄmatique Ątait Æ Un monde viable, de la terre û la table Ö.  
 

C®est dans le cadre de la session nationale portant sur les enjeux agroalimentaires que les membres du 

mouvement ACTES ont pu Ącouter deux confĄrences en direct du cĄgep de Victoriaville. Tout d®abord, le 

prĄsident de l®Union des producteurs agricoles (UPA), Marcel Groleau, a exposĄ l®importance d®accorder 

un statut d®exception û l®agriculture et û l®alimentation dans le commerce international pour protĄger la 

souverainetĄ alimentaire des peuples. Puis, Louis Robert, agronome et lanceur d®alerte, a abordĄ la 

question des enjeux Ąthiques en agriculture et la difĜcultĄ de rĄduire l®utilisation des pesticides au QuĄbec.  
 

Dans un deuxiăme temps, il y a eu la prĄsentation des thĄmatiques et des nouveaux outils. Le rĄseau 

äcoäcoles, la Coop FA, la fondation Monique Fitz-Back et Oxfam ont prĄsentĄ des ressources et outils 

pĄdagogiques aux membres. Finalement, cette journĄe s®est terminĄe par une soirĄe documentaire avec le 

Ĝlm Æ Bigger than us Ö rĄalisĄ par Flore Vasseur. Ce long mĄtrage, ĜlmĄ dans diffĄrents pays du globe, 

documente et met en lumiăre une gĄnĄration qui lutte pour les droits de la personne, le climat, la libertĄ 

d®expression, la justice sociale, l®accăs û l®Ąducation et l®alimentation.  
 

Le lendemain, une confĄrence sur les outils de communication a ĄtĄ prĄsentĄe. Par la suite, les membres 

ont pu s®inscrire û diffĄrents ateliers. Û titre d®exemple, il y avait un atelier avec le jardin des rendez-vous 

en partenariat avec les Incroyables comestibles, un atelier avec äquiterre et un atelier animĄ par Shana 

Steever intitulĄ Æ La littĄrature jeunesse dans mon assiette Ö. Pour conclure ce rĄseau, les membres ont 

visitĄ l®Institut national d®agriculture biologique (INAB). 
 

En tout temps, il est possible de joindre le mouvement gratuitement et de vous tenir informĄs par les 

liens suivants : 

https://actes.lacsq.org/adherez-au-mouvement/ 

https://www.facebook.com/groups/741368372637623 
 

Si vous cherchez un organisme û Ĝnancer : 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

Le comitĄ ACTES ² SERV - CSQ 

 

Félicitations aux enseignantes et enseignants ayant 

obtenu leur poste à temps plein!  

(suite de LõInformel de septembre 2021, Volume 30, no. 1 et de d®cembre, Volume 30, no. 2) 

 

Le Comité exécutif du SERV tient à féliciter Laurence Roberge qui a obtenu un poste en 

adaptation scolaire ¨ lõ®cole du Papillon-Bleu - Pavillon Sainte-Trinité  

au Centre de services scolaire des Trois-Lacs. 

https://actes.lacsq.org/adherez-au-mouvement/
https://www.facebook.com/groups/741368372637623
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À vérifier si vous avez fait récemment une demande de rachat  

Nous avons constaté que le Centre de services scolaire des Trois-Lacs déclarait faussement le 
salaire de la nouvelle entente, qui nõ®tait pas encore sign®e, ce qui augmente le cout de rachat. Il 
est donc très important de vérifier le salaire admissible annuel qui doit être, par exemple, 82
585 $ ¨ lõ®chelon 17 et non 87 206 $. Donc, si votre demande de rachat a été faite avant le 
17 novembre 2021, il est tr¯s important de v®rifier cette donn®e afin quõelle concorde avec le 
salaire de lõancienne convention (2015-2020). Même si vous avez payé une partie ou la totalité du 
rachat, il est toujours possible de faire une demande de révision dans les 12 mois. 
  
  
  
  
  
  
  
 
Si un employ® doit recevoir un montant de r®troactivit® relatif ¨ lõann®e du service rachetable et 
que ce montant nõa pas encore ®t® vers® au moment de la demande de rachat, le salaire ¨ utiliser 
est celui quõil aurait reu sõil nõavait pas ®t® absent, sans consid®rer la r®troactivit®. 
Par contre, si le montant de rétroactivité a été versé au moment de la demande de rachat, le 
salaire à utiliser inclut la rétroactivité.  
 

Autre question  : 
Est-ce que le cout de mon rachat, que jõai d®j¨ accept® et pour lequel je nõai pas termin® le paiement, sera 
revu à la hausse compte tenu des montants de rétroactivité?꜡ 
Non, le cout du rachat que vous avez déjà accepté ne sera pas revu à la hausse. 
 

Si vous avez des questions, nõh®sitez pas ¨ communiquer avec moi. 
 

Isabelle Gariépy  
Responsable du dossier Retraite et des rachats 

#ńœŖŘŏň ŏŌőŊŘŌŖŗŌŔŘň 
0ÁÒ 
 
$ÏÉÔ-ÏÎ ÍÅÔÔÒÅ ÌÅ ÎÏÍ ÑÕÉ ÓÕÉÔ ÌÁ ÐÒïÐÏÓÉÔÉÏÎ ÐÁÒ ÁÕ 
ÓÉÎÇÕÌÉÅÒ ÏÕ ÐÌÕÒÉÅÌȩ #ÅÌÁ ÄïÐÅÎÄ ÄÅ ÃÅ ÑÕȭÅÌÌÅ ÓÉÇÎÉǢÅȢ 
#Å ÎÏÍ ÓÅÒÁ ÁÕ ÓÉÎÇÕÌÉÅÒ ÓÉ ÌÁ ÐÒïÐÏÓÉÔÉÏÎ ÉÎÄÉÑÕÅ ÕÎÅ 
ÄÉÓÔÒÉÂÕÔÉÏÎȟ ÓÉ ÌȭÏÎ ÓÏÕÓ-ÅÎÔÅÎÄ ÃÈÁÑÕÅȟ ÐÏÕÒ ÃÈÁÑÕÅȟ 
ÄÁÎÓ ÃÈÁÑÕÅȢ 
 

%ØÅÍÐÌÅÓ ȡ  
0ÒÅÎÄÓ ÃÅ ÍïÄÉÃÁÍÅÎÔ ÔÒÏÉÓ ÆÏÉÓ ÐÁÒ ÊÏÕÒȢ 
,Å ÐÒÉØ ÄȭÅÎÔÒïÅ ÅÓÔ ÄÅ ΤΡ Ώ ÐÁÒ ÐÅÒÓÏÎÎÅȢ 
)Ì Ù Á ÃÉÎÑ ÃÈÏÃÏÌÁÔÓ ÐÁÒ ÂÏÉÔÅȢ 
%ÌÌÅ ÒÅÃÅÖÒÁ ÕÎÅ ÐÒÉÍÅ ÄÅ ΣΡΡ Ώ ÐÁÒ ÓÅÍÁÉÎÅȢ 
 

,ÏÒÓÑÕÅ ÌÅ ÃÏÎÔÅØÔÅ ïÖÏÑÕÅ ÕÎÅ ÉÄïÅ ÄÅ ÃÌÁÓÓÅÍÅÎÔȟ 
ÕÎÅ ÒïÐÁÒÔÉÔÉÏÎ ÅÎ ÐÌÕÓÉÅÕÒÓ ÕÎÉÔïÓ ÏÕ ÅÎÃÏÒÅ ÃÅÒÔÁÉÎÓ 
ÄÅÓ ïÌïÍÅÎÔÓ ÐÌÕÔĖÔ ÑÕÅ ÃÈÁÃÕÎ ÄȭÅÎÔÒÅ ÅÕØȟ ÌÁ 
ÐÒïÐÏÓÉÔÉÏÎ ÐÁÒ ÓÅÒÁ ÓÕÉÖÉÅ ÄȭÕÎ ÎÏÍ ÁÕ ÐÌÕÒÉÅÌȢ  
 

 

 
 

 

 
%ØÅÍÐÌÅÓ ȡ  
)Ì ÆÁÕÄÒÁÉÔ ÃÌÁÓÓÅÒ ÃÅÓ ÆÅÕÉÌÌÅÓ ÐÁÒ ÃÏÕÌÅÕÒÓȢ ɉÓÅÌÏÎ ÌÅÓ 
ÃÏÕÌÅÕÒÓɊ 
,Á ÐÅÌÏÕÓÅ Á ÐÏÕÓÓï ÐÁÒ ÅÎÄÒÏÉÔÓȢ ɉÛ ÃÅÒÔÁÉÎÓ ÅÎÄÒÏÉÔÓɊ 
,Å ÓÏÎÄÁÇÅ Á ïÔï ÒïÁÌÉÓï ÐÁÒ ÇÒÏÕÐÅÓ ÄȭÝÇÅȢ 

*Å ÖÁÉÓ ÒïÐÁÒÔÉÒ ÃÅÓ ÌÉÖÒÅÓ ÐÁÒ ÓÕÊÅÔÓȢ 

3ÁÖÉÅÚ-ÖÏÕÓ ÑÕÅȣȩ 

%Î ÁÕÔÁÎÔ ÑÕÅ ÅÓÔ ÕÎ ÃÁÌÑÕÅ ÄÅ ÌȭÁÎÇÌÁÉÓ ÉÎ ÁÓ ÍÕÃÈ ÁÓȢ )Ì 

ÅÓÔ ÃÏÎÓÅÉÌÌï ÄȭÕÔÉÌÉÓÅÒ ÐÌÕÔĖÔ ÐÏÕÒÖÕ ÑÕÅȟ ÄÁÎÓ ÌÁ 

ÍÅÓÕÒÅ ÏĬȟ ÐÏÕÒ ÁÕÔÁÎÔ ÑÕÅȟ ÁÕÔÁÎÔ ÑÕÅ ÏÕ ÖÕ ÑÕÅ 

ÓÅÌÏÎ ÌÅ ÓÅÎÓ ÄÅ ÌÁ ÐÈÒÁÓÅȢ $Å ÍðÍÅȟ ÏÎ ïÖÉÔÅÒÁ 

ÌȭÅØÐÒÅÓÓÉÏÎ ÅÎ ÁÕÔÁÎÔ ÑÕÅ ÊÅ ÓÕÉÓ ÃÏÎÃÅÒÎïȟ ÑÕȭÏÎ 

ÐÏÕÒÒÁ ÒÅÍÐÌÁÃÅÒ ÐÁÒ ÅÎ ÃÅ ÑÕÉ ÍÅ ÃÏÎÃÅÒÎÅȟ ÐÏÕÒ ÍÁ 

ÐÁÒÔ ÏÕ ÅÎÃÏÒÅ ÑÕÁÎÔ Û ÍÏÉȢ 
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Procédure à privilégier lors de modifications au temps alloué 
à chaque matière 

Il revient au conseil dõ®tablissement dõapprouver le 
temps alloué à chacune des matières obligatoires et à 
option, propos® par la direction dõ®cole, en sõassurant 
de lõatteinte des objectifs et de lõacquisition des 
contenus obligatoires prévus dans les programmes 
dõ®tudes ®tablis par le minist¯re. Il se doit ®galement de 
respecter les règles sur la sanction des études prévues 
au régime pédagogique (LIP article 86). 

 

Ce pouvoir accordé à chaque école entraine des 
différences en ce qui concerne la durée des périodes et 
le temps consacré à chaque spécialité. 

 

Se doter dõune proc®dure : 

Considérant que cette obligation 
que nous confère la Loi sur 
lõinstruction publique apporte à 
lõ®quipe-école, tous les ans, une 
part de stress et dõirritation, 
autant chez les titulaires que chez 
les spécialistes, nous vous 
proposons de vous doter dõune 
procédure. Celle-ci vous aidera à 
garder un climat de travail sain 
et respectueux des valeurs de tout 
un chacun et envers les 
enseignants spécialistes qui ont à 
cïur lõenseignement des arts, de 
lõanglais et de lõ®ducation physique. 

 

Éléments à considérer :  

Les sp®cialistes qui nõont quõune heure par semaine 
pour lõenseignement de leur discipline jugent difficile de 
voir le programme en entier.  

 

La non-continuit® dõune ann®e ¨ lõautre ou dõun cycle ¨ 
lõautre de lõune des disciplines est un probl¯me pour 
lõenseignement des disciplines en art.  

 

La stabilité chez le personnel permet un meilleur suivi 
aupr¯s des ®l¯ves de lõ®cole durant leur parcours 
scolaire. 

 

Lõ®quipe-école doit être sensible aux impacts sur la 
tâche des spécialistes et au climat de travail. 

 

 

Procédure proposée  : 
 

Une demande de modification à la grille-matière pour 
lõann®e suivante doit °tre propos®e au plus tard à la 
fin du mois de février.  

Une demande de modification doit être déposée au conseil 
dõ®cole ou ¨ une assembl®e du personnel au moins un mois 
avant son approbation pour permettre ¨ lõ®quipe-école de 
participer ¨ son ®laboration. Ce d®lai permet dõen prendre 
connaissance, dõy r®fl®chir, dõen discuter avec les coll¯gues 
pour éviter toute mauvaise surprise et pour ne pas se sentir 
bousculé pour prendre la bonne décision. 

 

Lors de lõ®laboration finale en 
conseil dõ®cole ou en assembl®e 
du personnel, les spécialistes 
d®tenteurs de postes ¨ lõ®cole 
doivent obligatoirement être 
présents et avoir droit de parole. 

 

Si un des spécialistes ne peut être 
présent à cette réunion, il doit 
donner une raison valable à la 
direction. La décision sera alors 
reportée à une prochaine 
rencontre. 

 

En cas dõabsence de longue dur®e dõun sp®cialiste (cong®, 
invalidit®, maternit®, accident du travail, etc.), lõ®quipe-
école privilégiera le statu quo en ne modifiant pas le temps 
allou® ¨ chacune des mati¯res pour lõann®e scolaire 
suivante. 

 

Conclusion : 

Tant que le MEES ne modifiera pas le régime pédagogique 
pour introduire un temps prescriptif pour toutes les 
spécialités au primaire, les enseignantes et enseignants sont 
dans lõobligation de participer ¨ lõ®laboration du temps 
alloué à chaque matière. Mieux vaut procéder avec 
diligence et respect pour le personnel déjà en place. 

 

En espérant que ce modèle de procédure vous soit utile et 
vous aide ¨ r®aliser cette lourde t©che quõest la r®partition 
du temps alloué à chacune des matières. 

 

Véronique Lefebvre, présidente 
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Historique des luttes féministes, réflexion sur les batailles 

gagnées et constats des gains  

mis en place aujourd'hui   
 

Conférencière : Julie Pinel, conseillère à la condition des femmes 

à la CSQ  

Quand : Mercredi 9 mars 2022  

Où : via la plateforme Zoom 

Accès à la salle virtuelle : dès 18 h 45  

Début de la conférence : 19 h 15  

Durée : 90 minutes  

Inscription obligatoire avec adresse courriel personnelle en cliquant sur le lien suivant : 

https://bit.ly/3rBngal  

Le lien pour vous joindre à la conférence sera envoyé le jour même de la conférence. 


